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有一番警策之音，10月2日，国际建筑大师矶崎新的“反建筑

史／未建成”巡展在中国的最后一站开始举办。在随后举行

的当代建筑文化论坛上，矶崎新与中国数位跨领域的文化推

动者交流中，就建筑与商业市场发出宏论 我对中国的兴趣应

该说是从小就有的，对于中国的具体了解是在1995年之后，

我用了几年的时间对中国的建设作了一些调查，高速发展的

速度给我非常深刻的印象。20世纪的后半叶，世界上的建筑

设计潮流循序演变出来的一些设计的风格潮流，在中国用了

仅仅5年的时间就全部都能够见到了，而且是无序的。 上个

世纪的90年代是中国发展非常迅速的时代，在同时期我也正

好在世界各地发起和组织学术会议，主要是讨论当代建筑艺

术的问题，邀请社会学家、人文学家、哲学家等等参加。其

中有一次会议上也邀请了库哈斯来参加，当时库哈斯在会议

上提出他对珠江三角洲作的研究报告，谈到中国建筑师的庞

大工作量。对他的研究报告不同的人当然是有不同的反应，

总体来说大家认为库哈斯是在恐吓欧洲的建筑师，向他们发

起挑战：你们这些人花这么多时间在这里做这么小的建筑，

看看他们中国人短时间内就能建筑起巨大的建筑量。这或许

是对欧洲人的一种鞭策。 这里面发生了一问题，就是欧洲的

建筑师或者美国的建筑师是觉得非常奇怪，为什么中国设计

师能够具有这样的高速，后来渐渐地发现中国的设计完全是

采用计算机设计，发现中国人把各种各样的东西拼拼凑凑做



一个新的房子，可以用这样一句话来说，就是PHOTOSHOP

设计。欧美的一些设计师用计算机来设计，根本比不过中国

的速度，在这种情况下，能够对应中国的建设速度的境外设

计事务所，也就只有那些大型的、不用脑子进行思考而完全

靠计算机来设计的大型事务所。 建筑有的是具有艺术价值的

建筑，有的则完全不具有艺术价值，事实上跟刚才谈到的建

筑方式也是有关系的，如果要对应这种高速的设计方式，只

有以量取胜这样的商业行为是主导，是产生的不具有艺术家

建筑的结果，反过来跟不上这种发展速度，但也不是说全面

的，主要跟不上速度还是努力地在建筑创造艺术价值，在需

要思考的时间，这样就产生了两种结果，事实上在这里非常

明确地向大家说明在建筑师中存在着两种工作方式，或者思

考方式的类型的建筑师。 如果要谈到建筑跟艺术的关系，中

国的建筑教育可能比较落后，这的确是一个问题，事实上这

个问题并不是中国独有的，世界上很多国家都是这样的。譬

如用法国来举个例子，法国在25年前，在1980年时候，应该

说没有一位当代建筑师是受到世界公认的。原因是法国教育

体系，国家完全控制了这样一所艺术院，从这里培养出的建

筑师，国家需要的一些建筑完全由他们来做，就是说根本不

需要有竞争，只要你进入这个艺术院，从那里毕业之后你就

有足够的工作来做，根本没有产生去创作新的建筑的欲望。 

当时的法国的总统密特朗，希望在法国各地做一个巨大的项

目，当时就需要寻找法国的建筑师来设计，但是问题是找不

到能够负责这样巨大项目的人。最后这些是通过在国际竞赛

来招标的，密特朗认为当时的法国建筑业比较箫条，他希望

给建筑业增加新的激情，因此进行了国际竞赛，就算这些项



目都是给国外的建筑师给取走了，那也没有办法。 结果相当

多的、非常重要的建筑都是被国外的建筑师给取走了。事实

上密特朗的大项目还是存在着问题的，他请来的这些专家和

评委都是没有作决定权的，大家都只能选出前三位，但是最

后三位中间，最终确定哪一位还是需要由政府来确定。1
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